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从民间相声社团向公司化转型
德云社旧式师徒关系遭遇“水土不服”

书生与江湖的决裂？书生与江湖的决裂？

8月6日凌晨，何云伟和李菁在犹
豫良久后，宣布离开德云社。事实上，
据记者了解，何云伟和李菁早就有意离
开，甚至有传言称，原本打算同时宣布
离开的还有曹云金和刘云天。德云社
2005年走红以来，两次遭遇骨干出走事
件，所为何事？据一些圈内人士透露，
德云社的管理体制和收入分配制度的
确存在弊端。

创业 李菁和郭德纲共过苦
熟悉德云社的相声爱好者都明白，他们的离开

和2008年徐德亮、王文林出走的分量不同。徐德亮承
认过，收入过少是离开的原因。而何云伟、李菁在德云
社的分量仅次于郭德纲于谦，在后者不参演的情况下，
他俩就是整场演出的大轴（最后一个节目）。

据相声资深票友东东枪撰写的《谁是郭德纲？》
记载，2002年，李菁便和郭德纲、张文顺在北京大栅
栏内的广德楼办起了“北京相声大会”。李菁 1978
年出生，从小师从快板名家梁厚民，当时还在北京
工业大学读书。他和郭德纲，以及一些不定期来帮
忙的京津同行撑起了相声大会的演出。和德云社
走得很近的知情人士学风（化名）告诉记者，郭德纲
早期闯荡北京时，无论是在演员比观众还多（最少时仅
一个观众）的华声天桥，还是3个演员顶一整场的相声
大会，李菁都是和郭德纲一起共过苦的同事。

郭德纲1998年起在中和戏院说相声，当时只有17
岁、还叫“何伟”的他便每场必到。2002年郭德纲、李菁、
张文顺搬到广德楼演出，何伟依旧捧场，而且每次都坐
同一个座位。后来张文顺知道何伟也学过相声，就让他
也上台使一段。第一段使下来，张文顺就乐了：这小子
学郭德纲学得太像了，活脱儿就是一个小郭德纲。后来
这个小观众成了郭德纲的徒弟，名字中加了“云”字，成
了“云”字辈的大师兄。

何云伟和李菁 2004年开始搭档表演，次年凭借
《我要幸福》获得了“2005北京相声小品邀请赛”专业组
一等奖，名气大增，成了德云社演出中的“倒二”（压
轴）。“大轴”之前上台的“倒二”是最考验实力的，接下
来的角儿没到，你就得在那儿耗着，观众又不知情，一
旦你讲得不好，观众可就不干了。李菁说，这与有的企
业看重员工的头衔、文凭、资历不一样，相声圈内都是

靠实力说话，谁掌握的段子多，表
演得精彩，谁就能挑大梁。

何云伟对媒体表达的意思是，德
云社管理制度有问题。那么，目前德
云社是什么管理制度呢？

德云社总经理钟朝晖介绍，从
2007年德云社进入鼎盛期开始，德云
社在天桥、广德楼等剧场与演员采取
分账模式；演员拿大头，比例有五五、
三七、四六之分；分账的前提是必须
保证上座率超过八成。

民营相声团体最初普遍采取“师
徒制”的松散管理模式，2007年德云
社变身德云文化传播有限公司，演员
仍按演出场次计算收入，未设底薪，
实际情况和成立公司前差别不大。

郭德纲此前曾向记者介绍，德云社

演员的合同期限都在10年以上，但底
薪、退休年龄、档案管理和违约条款大
多没有明确规定。

德云文化的法人代表是郭德纲
的夫人王惠，郭德纲则是名誉董事，
这样安排，是想让郭德纲把更多时间
放在相声上。“一直以来，演员对工资
的理解就是劳务费。比如被电视台
请去做节目，对方直接给的就是劳务
费，不会跟你讲这是不是上过税的。
但公司运作后就不行了，每个月拿工
资都必须扣税，这也经常会让演员产
生误解。”钟朝晖说，公司统一安排演
员的演出场次时，会考虑到个人收入
的平衡。

北京曲艺界知情人士珞瑜（化名）介绍，其
实之前何云伟一直是德云社的签约演员，一场
演出收入大概是 500元，尽管是德云社相当重
要的演员，但一个月收入也就 5000元左右，和
普通白领差不多，而且今年年初，何云伟已经
拒绝了和德云社续约。

珞瑜告诉记者，何、李的离开，一方面是收
入上的问题，另一方面也因为何和李发展越来
越好，各种影视剧的邀约也非常多。兼职越来
越多以后，德云社就开始限制他们的发展。按
照珞瑜提供的信息，何云伟选择不签约之后，
一场演出的收入锐减到 200元，珞瑜替德云社
的演员算账：“从目前的报道来看，德云社各个
小剧场一天收入总和为30万元左右，如果像何
云伟这样的演员一场 200元，总结下来所有演
员收入也不到2万吧？这克扣得有点过了。”

对于收入分配太少这样的抱怨，德云社副
总经理王海不愿过多解释：“何云伟、李菁选择
离开，我们都尊重，也希望他们以后能好，太多
的话就不说了。”对于管理制度不善的追问，王
海的回应是：“现在多数演员也留下来了嘛，其
他的还是不说了。”

一资深相声迷在其博客中分析了德云社
“出走门”背后的文化因素。在他看来，“同为自
幼爱好曲艺，徐、何、李3人都接受了从小学到大
学十几年的学校教育，性格养成时期是在同学
平等相处，师生以礼相待的氛围中度过的”，但
自幼学艺的郭德纲所接触的相声行更多显现出
宗派林立、师徒等级森严的旧做派。于是，带有
书生气的何、李二人和带有江湖气的郭德纲必
然分道扬镳。

对于民间相声团体江湖气和现代管理之
间的矛盾，珞瑜认为，肯定要引进先进的企业管
理方法，对演员的号召力进行科学化的评估：

“以前每场演出收入只有 5元，德云社的同仁们
可凭借着对相声的热爱共患难，当利益关系渐
趋复杂，没有一个能和郭德纲进行制衡的人是
很难处理众多角儿的关系的。” 杨林

李冰冰否认与范冰冰争演穆桂英
前晚，李冰冰来到上海参加活动。由于工作忙碌，李冰冰病倒了，高烧

不退，前晚也是抱病出席。在接受记者采访时，李冰冰被问到近日传出她
与范冰冰争夺电影《杨门女将》穆桂英一角的传闻。

对此，李冰冰表示没有收到任何自己出演这部电影的消息。提及由她
与刘德华、刘嘉玲等人主演的《狄仁杰之通天帝国》成为第67届威尼
斯电影节唯一一部入围主竞赛单元的华语电影，她表示非常惊喜与
高兴。被问到是否希望夺得最佳女主角奖时，李冰冰笑道：“如果夺
得最佳女主角会非常高兴，很高兴可以让全世界的人们看到中国电
影。” 王峰

本周日晚是河南老牌电视栏目《梨园春》
600期的日子，《梨园春》导演组特意策划了金
秋助学特别节目。

上周节目中，艺术家代表和《梨园春》明
星擂主代表都在签名卡上写出了自己的捐助
意向，有的艺术家甚至捐助万元善款，献出了
《梨园春》人的爱心，助寒门学子渡过难关，充
分展示河南戏曲界的公益风采。

8月 15日，是金秋助学活动正式启动的
日子，适逢《梨园春》栏目 600期盛典，在上期

节目预热的基础上，本期节目各路名家齐聚
中原，来自中央电视台的著名戏曲节目主持
人白燕升将联袂著名黄梅戏表演艺术家马
兰，为观众演唱黄梅戏《风尘女画家》；河南
豫剧界的青年艺术家王红丽、李金枝、杨帅
学、金不换等共同表演小品《白爹黑娘红红
的心》；中国戏剧家协会副主席、国家一级演
员裴艳玲将带来京剧剧目《响九霄》。节目
中还将安排企业和明星擂主现场捐助。

晚报记者 王冉

《梨园春》金秋助学 戏曲名家争献爱心
李冰冰李冰冰

何云伟（左）、李菁（右）在德何云伟（左）、李菁（右）在德
云社相当于郭德纲的左膀右臂云社相当于郭德纲的左膀右臂


